

Los Aliados han dispuesto no admitir a los neutrales en el Congreso de la Paz - - Declaraciones del Papa

LOS NEUTRALES NO SERAN ADMITIDOS EN EL CONGRESO DE LA PAZ

PARIS, 26. — Diez los diarios que los Aliados resolvieron no admitir a los neutrales en el Congreso de Paz. Los neutrales podrán, para reclamaciones eventuales tomar parte en los debates para el establecimiento de la Sociedad de las Naciones, que seguirán al tratado de paz. — HAVAS.

WILSON COMPARTIO LA COMIDA DE LOS SOLDADOS

PARIS, 26. — Después de la revista pasada en la meseta de Langres, Wilson se trasladó a Montigny-le-Roi donde compartió el lunch de Navidad con los soldados americanos. — HAVAS.

FOINCARE VISITA LOS ARDENNES

PARIS, 26. — Foincare debió en día de Navidad a visitar las regiones de los Ardenes, especialmente Sedan, Metz, Charleville, Reims y Vouziers. Fue recibido por las autoridades en medio de las aclamaciones de los pueblos. Regresó a París hoy en la mañana. — HAVAS.

RESTITUYENDO EL DINERO ROBADO

PARIS, 26. — Los alemanes restituyeron los valores robados a los bancos de la región del Norte, que representan cerca de 6 mil millones. Varias cajas de caudales, cada una de un peso de 5 a 6 toneladas, que los alemanes no arrieron y están actualmente en Bruselas, serán devueltas dentro

de poco a Valenciennes. — HAVAS.

WILSON PASA REVISTA A LAS TROPAS AMERICANAS

PARIS, 25. — Comunican de Chaumont que Wilson, acompañado de su señora, de Pershing, Hartz, Embajador Tusslerand y Almirante Grayson, fue recibido en el Ayuntamiento por la Municipalidad, el General Wirbel, Comandante de la zona. El Prefecto y el Alcalde lo saludaron y celebraron la valentía de los soldados americanos y la perfecta inteligencia que existe entre las dos naciones. Wilson dió las gracias en pocas palabras llenas de emoción. A la salida una muchedumbre numerosa hizo al Presidente una ovación formidable. La comitiva se trasladó a la meseta de Langres donde tuvo lugar la revista.

Después de algunas palabras energéticas de Pershing, Wilson expuso el orgullo que siente el pueblo americano y la recepción sin precedentes. Acerca de lo que haber encontrado en la mente de los grandes jefes con los cuales ha conferenciado ninguna diferencia respecto de los principios y objetos fundamentales. Las naciones están listas a completar su obra en el establecimiento de la paz asentada sobre el cimiento permanente del derecho y la justicia. La guerra fué una guerra de pueblos. La paz debe ser una paz de pueblos. Debe igualar en grandeza las hazañas de los soldados. En medio de nuevas ovaciones la comitiva se trasladó a (indescifrable) donde Wilson compartió el lunch de los soldados americanos y visitó algunos acantonamientos. — HAVAS.

UNA DE LAS CLAUSULAS A QUE DEBERA SOMETERSE ALEMANIA EN LO FUTURO

LONDRES, 26. — Una de las cláusulas a que Alemania deberá someterse en el futuro es la que de cualquier grupo étnico conserve el derecho de determinar por sí lo que le convenga.

EL PRESIDENTE CARRANZA ESTA AUTORIZADO PARA MANEJAR AMPLIAMENTE LAS FINANZAS

MEXICO, 26. — La Cámara ha dió al Presidente Carranza poderes extraordinarios en los asuntos de finanzas. Como resultado de esto han sido revocados los derechos de importación sobre cemento, y maquinaria agrícola para irrigación. Carranza propone una reforma constitucional abolendo las legislaturas de los Estados, limitando el número máximo de érigidos, los que deberán ser ciudadanos por nacimiento y nacionalizando las propiedades raíces de la Iglesia.

EL PARTIDO DEMOCRATICO ALEMAN ABOGA POR EL ESTABLECIMIENTO DE LA REPUBLICA ALEMANA

COBLENZA, 26. — El partido democrático alemán reunido aquí, ha adoptado una plataforma que propone la unidad para el establecimiento de una República alemana. Los principios del partido son radicales y socialistas.

LOS PRISONEROS RUSOS QUE REGRESAN SON ENGANCHADOS POR LOS BOLSHEVIKIS

VARSOVIA, 26. — Miles de prisioneros rusos en camino para sus hogares han sido tomados por los bolsheviki para formar un nuevo ejército. Todos tienen tendencias al bolshevismo.

HAN CONTINUADO LOS MOTINES ENTRE LOS MARINOS Y LAS GUARDIAS EN ALEMANIA

AMSTERDAM, 26. — Los motines entre las guardias y los marinos continúan. Despedidos de Berlín informan que los jefes militares han logrado entenderse con el Gobierno del pueblo.

SE DESTINA EN UNERO DE BARCOS PARA FOMENTAR EL COMERCIO CON CENTRO Y SUR AMERICA

WASHINGTON, 26. — La designación de barcos para el comercio de Centro y Sur América y el permiso irrestricto para el aprovisionamiento de carbón indican que habrá pronto todos los barcos necesarios para atender a las importaciones y exportaciones de esos países. Se ha organizado una Cámara de Comercio Americana en Tampico, México. Más de 60 combinaciones de manufactureros americanos han sido efectuadas para atender el comercio de la América Latina se han levantado. Esto no solo se refiere a los artículos de los cuales hay suficiente cantidad sino también a muchos de los

que escasean en los Estados Unidos. Entre las excepciones se encuentran el trigo, maíz, café, azúcar, productos de lechería, semilla de algodón y de lino. L. S. Garry ha sido nombrado comisionado de comercio para estudiar los mercados de tejidos en Centro y Sur América. De ahora en adelante las tripulaciones de los barcos mercantes pertenecientes a los Estados Unidos serán empleados por medio de Cámaras de Embarque, en varios puertos.

LA UNIVERSIDAD DE MICHIGAN TIENE EN SU SENO REPRESENTANTES DE 29 PAISES EXTRANJEROS

ANN ARBOR, MICH., 26. — La Universidad de Michigan informa que entre sus estudiantes se encuentran representados 29 países extranjeros. Entre ellos hay 11 de Puerto Rico, 5 de México, 4 de Chile, 2 del Perú y uno de Cuba, de Brasil, Nicaragua, etc.

INGLATERRA NO DEBERA DESPRENDERSE DE SUS ARMAS PARA SU PROPIA DEFENSA

LONDRES, 26. — El "Times" en un editorial dando la bienvenida al Presidente Wilson expresa la idea de que es posible la liga de las naciones y que las ideas de Wilson y las de los ingleses no se diferencian mucho a ese respecto. Cree sin embargo que Inglaterra no debería deshacerse de sus armas para su propia defensa hasta que quede demostrado que la liga de las naciones es un éxito.

LOS DESEOS Y ESPERANZAS DEL PAPA

PARIS, 26. — Comunican de Roma que contestando al mensaje de los Cardenales el Papa se recibió de recibir las congratulaciones de éstos con motivo de la Navidad. Expresó el deseo de que sobre la Conferencia de Paz se cerniera el espíritu de que él es el guardián y la esperanza de que las resoluciones del Congreso comprendan el restablecimiento del orden y el restablecimiento de los sentimientos humanitarios. Dará a las deliberaciones el apoyo de su poder sobre los fieles para facilitar la obediencia a las resoluciones que se tomen para asegurar al mundo una paz justa. — estable. — HAVAS.

GRAN INUNDACION EN LYON

PARIS, 26. — Comunican de Lyon que a causa de las lluvias, de la nieve derretida y del deshielo el Ródano ha crecido mucho. Las hiedras y sótanos de la ciudad están inundados. El puente construido en 1914 se ha llevado la corriente y toda la llanura al norte y sur de Lyon está bajo el agua. — HAVAS.

LINEA AEREA ENTRE NUEVA YORK Y HAMBURGO

PARIS, 26. — "El Eco de París" ha sabido de buena fuente que dirigibles alemanes desarmados van a ser equipados y transformados en transportes comerciales entre Nueva York y Hamburgo. — HAVAS.

PARIS, 26. — Dice el "Matin" que el Gobierno español se muestra favorable a una convención que permita la utilización de los barcos austro-alemanes internados en España. — HAVAS.

PERSHING CONTRA EL ALCOHOLISMO

PARIS, 25. — Una orden del General Pershing invita a los comandantes americanos a que presten su cooperación al Gobierno francés en la lucha contra el alcoholismo y prescribe que sea estrictamente observado por las tropas americanas el Reglamento francés sobre el consumo de alcohol y la apertura de tabernas a los militares. — HAVAS.

WILSON SIGUE PARA INGLATERRA

PARIS, 26. — Comunican de Chaumont que Wilson revistó las tropas americanas en la meseta de Langres acompañado de su señora y después tomó un tren expreso para Boulogne-sur-Mer donde se embarcará con destino a Inglaterra. — HAVAS.

LEGA WILSON A DOBER

PARIS, 26. — Comunican de Londres que Wilson desembarcó en Dover acompañado por los navios de la escuadra. El Alcalde le dió la bienvenida. — HAVAS.

MUERTE SUBITA DE UN EX JEFE DE GABINETE

PARIS, 26. — Comunican de Viena a Zurich que el ex-Presidente del Consejo Conrad Hopfenloche falleció súbitamente. — HAVAS.

LEGA WILSON A CHAUMONT

PARIS, 26. — Comunican de Chaumont que el Presidente Wilson llegó a las nueve de la mañana siendo acompañado. De la estación fué al Ayuntamiento. — HAVAS.

MERCADO DE ABASTOS CONDICIONES Y PERSPECTIVAS DE LOS NEGOCIOS

De los pueblos de la provincia llegaron tantas o más carretas con productos que el viernes pasado.

Hubo, pues, animación en la plaza. La abundancia de los víveres, casi no afectó los precios corrientes. He aquí las cotizaciones:

CACAO: Matina a \$ 50.00, Matina a \$ 45.00, Matina pequeño a \$ 35.00.

De San Carlos no se consigue; la cosecha en aquella región está perdida; la mayoría de los agricultores abandonaron sus cultivos y éstos producen cantidades muy limitadas del artículo.

Vino ese descenso de parte de aquellos industriales, cuando quedó prohibida la importación de uva a los Estados Unidos; esa circunstancia produjo en aquellos trabajadores un sentimiento de animos y están con las consecuencias.

PAPAS: De venta, las de la cosecha invernal; la nueva cosecha principiará a recolectarse en enero próximo. No obstante, el artículo está relativamente barato; a estos precios:

Papa mediana, blanca, a \$ 11.00, el saco de 9 cajuelas, Menuda morada, a \$ 8.00 y \$ 9.00.

La papa grande morada, de exportación, cotiza en Cartago — en bodega — a \$ 5.75. Esta papa no gusta aquí; no tiene salida.

TABACOS: Este artículo sí que ha subido de precios; éstos son los actuales: De primera a \$ 140.00, De segunda a \$ 100.00, De tercera a \$ 60.00 y \$ 65.00, De cuarta a \$ 100.00, De quinta a \$ 75.00, De sexta a \$ 45.00, De séptima a \$ 30.00, De octava a \$ 20.00, De novena a \$ 15.00, De décima a \$ 10.00.

El tabaco sacarleño escasea en el mercado. FRIJOLES: Negros a \$ 4.50 la cajuela o a \$ 108.00 la fanega. Morados, chilenos, a \$ 7.25 la cajuela. Famosos a \$ 6.50 la cajuela.

Estas dos últimas clases de frijoles se venden únicamente por cajuelas; las existencias son limitadas; por eso no se cotizan en cantidades crecidas. ARROZ: Clase fina: entre \$ 28.00 y \$ 29.00; clases inferiores: arroz sacado en pilón; entre \$ 25.00 y \$ 26.00. SAL: Poca existencia.

Fue comprado un pequeño cargamento en Heredia y vendido aquí a \$ 22.00 el quintal. Está ya al llegar sal de la nueva cosecha.

Otros años, a esta fecha, el mercado siempre ha estado bien abastecido del artículo; por eso, lo que ocurre actualmente causa extrañeza. AZUCAR: Los productores lo cotizan a \$ 33.00 el quintal. Los revendedores a \$ 30.00 y \$ 40.00. MAIZ: A \$ 64.00 fanega; hay abundancia; precios muy firmes, no obstante. QUESOS: De Bagozas a \$ 110.00 el quintal. De Cartago, frescos, a \$ 80.00. MANTECA: A \$ 110.00 el quintal. El mercado bien surtido. JABONES: De "El Laborinto" a 12 colones la caja de 25 libras netas. De otras manufacturas a 11 colones la caja. FOSFOROS: Legítimos a \$ 80.00. De otras marcas, entre \$ 70.00 y \$ 75.00. MANTEQUILLA: A \$ 1.90 la libra;

LA PROXIMA TEMPORADA EN EL NACIONAL

Ya está entre nosotros el Representante de la Compañía Dramática Española Domenech, quien, llamado por la Empresa Facio, se dispone a traer muy en breve los elementos de su empresa.

La Compañía Domenech está formada por treinta artistas de renombrada suramericana y entre ellos figuran como primeros actores Juan Domenech, a quien presentó el gran tráguico Borrás su valiosa felicitación en Barcelona; Berrio, Castilla y Gaveiro de quienes hablan múltiples diarios de la Argentina, Uruguay, Perú, Chile, Colombia y Ecuador en donde la compañía se ha detenido en brillantes tournées; como primeras actrices aparecieron las señoras Domenech, Díaz, Gambardella, Benito, Quilez y Bonini, y la bellísima y espiritual Josefina López Muñoz, quien además de sus esplendidas cualidades de primera actriz cómica es una cantante de exquisito gusto en la interpretación de canciones y juguetes líricos.

El repertorio de la Compañía es muy vasto: domina en él, el teatro policiaco que tanta sensación produce a nuestro público y cuenta entre sus piezas la última creación de Guimerá "Jesús que Vuelvo". Este drama, escrito por Guimerá, Doyle, Gasteron, etc. etc. Maritza Sierra, Gastón Leroux, Diente, etc. Entre las obras de gran expectación sobre asuntos modernísimos "El hundimiento del Titanic" y la ya señalada de Guimerá "Jesús que Vuelvo" la cual versa sobre un motivo de la Guerra Europea.

Un aplauso al señor Facio por sus gestiones y nuestro saludo al señor Parajo, Representante de la Compañía.

POR LAS OFICINAS JUDICIALES

En la Alcaldía Primera se instruye sumaria por el delito de lesiones en perjuicio de Humberto Villalobos, hecho ocurrido antier a las dos y media de la tarde.

Se recibió prueba en causa para averiguar cómo ocurrió la fuga del reo Víctor Montañero Quiros, quien se encontraba en la cárcel de esta ciudad, y quien fué nuevamente capturado por la investigación en los momentos en que trataba de embarcarse con rumbo a Panamá, por puerto Limón.

Entre las tres Alcaldías de esta provincia se han instruido durante el presente año, nada menos que quinientos procesos por diferentes hechos delictivos, lo que demuestra la labor tan intensa que se hace en esas dependencias judiciales.

clases malas, hasta a \$ 1.30. HARINA: A \$ 62.00 el quintal. En este comercio se hace actualmente una especulación terrible. CANFIN: "Luz Superior" a 31 colones la caja; otras marcas hasta a \$ 27.00.

DULCE: Poseído: entre \$ 60.00 y \$ 70.00 los 100 atados; Griego: entre \$ 80.00 y \$ 85.00 Existencia: unos 30 mil atados. De Puriscal, Mora, Santa Ana y Escalón llegó poco. NOTA: Es entendido que estos precios son del productor para el comerciante revendedor y del comerciante importador para el detallista. Los precios de menudeo llevan un sobreprecio que fluctúa entre el 25 y 30% sobre los especificados.

Discurso pronunciado por el Presidente Wilson en el Ayuntamiento de Chaumont el 25 de Diciembre de 1918

(POR CABLE) Ahora estamos cosechando los frutos de todo. Habéis conquistado lo que quisisteis conquistar y habéis hecho lo que se os encargó que hicierais. Sabía lo que esperaba cuando nuestros asociados desearon conmigo los efectos morales de esta guerra, y dije que si no insistíamos en el alto fuego que hemos llevado a cabo no habría justificación el final. En nuestra tierra todos se sienten orgullosos de vosotros y han seguido cada movimiento de este gran ejército con empuje y cariño. Quiero decir con esta gran impaciencia os está esperando ahora el pueblo entero de los Estados Unidos para daros la bienvenida con una aclamación, que recibirán probablemente todos los demás grandes ejércitos, porque somos un país como éste que hemos tenido tanto orgullo en defender y por el cual extrañamos los Estados Unidos en la gran feliz de decir a mis compatriotas que se encuentran en los corazones de los grandes estadistas con los cuales tengo ahora el privilegio de cooperar, en una diferencia de principios o de propósito fundamental. Sección de los Estados Unidos tuvieron el privilegio de presentar la norma de la paz y ahora el proceso de arreglo se ha hecho relativamente fácil por el hecho de que todas las naciones; empujadas en el asunto han aceptado esa norma, y que aplicados esos principios el mundo verá que los países que lucharon en esta guerra, lo mismo que los soldados que las presentaron, están listos a hacerlos cumplir no solo en la consecución de sus propios intereses, sino también en el establecimiento de la paz sobre una base permanente de derecho y de justicia, ya que ésta no es una guerra entre los soldados de las naciones libres han obedecido a amos que los mandaban, porque vosotros no tenéis a amos; vuestros jefes os representan al representar a la nación de la que sois una parte tan distinguida, y el pueblo y todos los interesados en el arreglo saben que debe haber una paz de pueblos, que nada se debe hacer en el arreglo de los resultados de la guerra que no sea como las grandes proezas de los ejércitos de los Estados Unidos y de los Aliados.

DECLARACION IMPORTANTE

Al insertar en la edición de ayer la exposición del señor Encargado de Negocios de Chile, Honorable don Horacio Fernández sobre el incidente chileno peruano en la relación con publicaciones que se habían hecho anteriormente, se escapó un error de fecha muy lamentable, porque pude alterar el buen sentido de la frase.

Dice el párrafo equivocado: "Entretanto el Ministro de Chile en Lima don Joaquín Godoy, había descubierto y remitido a la Cancillería de Chile, copia del texto de un Pacto Secreto de Alianza, celebrado entre el Perú y Bolivia en 1887". Y debe leerse, en lugar de esta fecha, 1873 que era como aparecía en el original que nos remitió el estimable diplomático que suscribió el documento cuya exactitud queda alterada por ese motivo.

Ofrecemos nuestras más complacidas excusas al señor Fernández y rogamos a los lectores tomar debida nota de esta aclaración.

DISCURSO DEL GENERAL PERSHING PRONUNCIADO EN LA REVISTA QUE PASO EN LANGRES EL PRESIDENTE WILSON EL 25 DE DICIEMBRE DE 1918

(POR CABLE) Señor Presidente: Permitid que los soldados que hoy estamos aquí reunidos honremos al Comandante de nuestros ejércitos y armadas. Por primera vez un Presidente de los Estados Unidos pasa revista a un ejército americano en territorio de una República hermana, al lado de cuyas valientes tropas hemos peleado para restaurar la paz del mundo. Hablado en vuestro nombre y en el de vuestros camaradas me siento orgulloso de declarar al Presidente donde deben hacerse las exhibiciones cinematográficas; esta noche serán ensayados esos espectáculos y también del Kiosco.

—Hoy, sábado, en los trenes de la mañana, llegarán las bandas de música de provincias. Al medio día, tendrán ensayo general. En la noche, la de San José dará un concierto en el Morazán. —El Comité designó ayer el paraje donde deben hacerse las exhibiciones cinematográficas; esta noche serán ensayados esos espectáculos y también del Kiosco.

—Hoy, después de medio día, no será que circule en la ciudad el programa de las fiestas. Anoche estaba en prensa. —Recomendamos el trabajo de arreglo de disfraces, de que fué encargado el artista don David Rojas.

—Los modelos son muy interesantes y de gusto exquisito. —Hoy, a las 12 del día, serán anunciadas las fiestas con la explosión de doce grandes bombetas. Desde esa hora, la ciudad habrá entrado en carnaval. —Si los melocioneros participarán en la carrera de motocicletas de Tres Ríos a esta ciudad.

LA REVISTA "LECTURAS"

Hemos recibido el No. 15 de la revista "Lecturas" que dirige Leonardo Montalván y que trae el siguiente sumario: Eduardo Calsamiglia, (retrato); La Balada de Año Nuevo por Manuel Gutiérrez Nájera; En la Playa, por Rafael Angel Troyo; La estatua de sal (trabajo póstumo), por Eduardo Calsamiglia; La Sanidad y el dengue (caricatura); Año Nuevo, por Ignacio M. Altamirano; Poema de Noche Buena por Rubén Darío; Claro de luna, por Gaspar Octavio Hernández; Hombres Célebres; El baile por Juan Montalvo; el amor por Ricardo Jiménez; Año Viejo por Ricardo León; Billo (caricatura); Papá Enero por Amado Nervo; Cómo comían los antiguos, por Revistero; El Niño Dios por S. Martínez Figueroa; El libro, por Stendhal; Lo absurdo por Teófilo Guattier; Aspecto de la Avenida Central la víspera de Noche Buena (caricatura); Los portales por Alberto Massferrer; La Melancolía de Simón Bolívar por Pedro Emilio Coll; Año Nuevo por Edmundo de Amicis (con fotografía); Cantar de los cantares por Salomón; Las causas por Guyau; Días que fueron, por Alfredo Feynson; La estrella de plata por Joaquín Vargas Coto; El Congreso de la Paz por J. Dolz. Corripio; Cada fin de año por José Enrique Rodó; Educación por Robín; Los juguetes, Bibliografía. En la portada ostenta "Lecturas" el retrato de la señorita Emilia González Herrán.

EL DR. RAFAEL MONTUFAR ADQUIERE LA PROPIEDAD Y DIRECCION DE "LAS NOVEDADES" DE NEW YORK

Con fecha 20 de octubre hemos tenido el gusto de recibir la cartacircular que se ha servido enviarnos desde Nueva York el doctor don Rafael Montufar y que más abajo insertamos, por la que nos participa que después de haber sido suprimida por circunstancias especiales la publicación de la revista "Las Novedades" él ha adquirido la propiedad y dirección de dicha empresa, debiendo haber aparecido el primer número de esta nueva época el mes de noviembre próximo pasado.

Al dar al doctor Montufar las gracias por su atenta comunicación, acogemos los conceptos de su cartacircular, que dice:

New York, octubre 20 de 1918 Señor Director de LA INFORMACION, San José de Costa Rica.

Muy señor mío: Suprimida la publicación de este semanario, por circunstancias especiales, y habiendo venido el infrascripto los inconvenientes que la embargaban, ha adquirido por propiedad la empresa, en el deseo de trabajar por el estrechamiento de los vínculos de los países del continente y por la completa conformidad de sus intereses.

El primer número de la nueva serie aparecerá en el mes de Noviembre próximo. La empresa respetará plácidamente los derechos de los abonados existentes. Me anima la esperanza de que los propósitos expresados cuenten con las simpatías de usted y con su valioso apoyo, y aprovecho esta grata oportunidad para asegurar que soy de usted muy atento servidor.

RAFAEL MONTUFAR.

DE LA CARTERA DE NUESTROS REPORTERES

UN RASGO DE GENEROSIDAD

Un hermoso gesto de filantropía tuvo Mr. Louis Josuet, propietario de la valiosa línea llamada "El Mas Tate" en jurisdicción de Orofina, para con todos los niños de sus poseos.

El señor Josuet tiene trabajando en dicha finca lo menos doscientos hombres, casi todos casados y con familia. El día veinticinco, hizo reunir a todos esos niños, que fueron sesenta y ocho, en los amplios corredores de la casa—administración de la finca.

Estaban todos en fila los fué obsequiado a cada uno un vestido y buenos juguetes, que aquel ejército de pequeños recibía lleno de gozo.

También les obsequió una espléndida comida, que estuvo amenizada por una sencilla orquesta que proporcionó un par de horas muy agradables a los pequeños comensales.

Todos esos niños se muestran plácidamente agradecidos del patrón de sus padres y están seguros que siempre recordarán ese día feliz en que el señor Josuet tuvo la generosidad de obsequiarlos con ropas y juguetes y festejarlos espléndidamente.

Este es un ejemplo digno de imitarse por los ricos propietarios en favor de sus humildes colaboradores que no tienen más recurso que el salario que pagan después de una semana de buen trabajar. Estos rasgos de generosidad son un estímulo para el jornalero, que así trabajará con mucho más voluntad que nunca.

MIENTRAS JUGABA BILLAR LE DIERON UN FUERTE GOLPE

Fuó conducido al Hospital Gregorio Hernández quien presentaba una fuerte contusión en la cabeza a consecuencia de haber recibido un golpe.

Según parece, se encontraba anochecido jugando billar en un establecimiento, junto con otros individuos, entre ellos Celso Montero. Disputábase una partida de carambola, las cuales iba ganando Hernández. Por esta razón daba bromas a Montero y así continuaron el juego hasta terminar. En ese momento, Hernández dió nuevas bromas a su compañero de juego, que se enojó demasiado, dando por única contestación un golpe con el taco en la cabeza de aquel.

Hernández cayó al suelo sin conocimiento y de allí fué recogido por sus compañeros quienes le condujeron al Hospital en vista de que su estado era delicado. Hecho eso, Montero huyó de aquel lugar siendo perseguido por la policía y capturado momentos después.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

Todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas) de curar. La firma de E. W. G. se halla en cada caja. Hecho en PARIS MEDICINE CO. ST. boticarios devolverán el dinero de A.

EDITORIAL

INSISTIMOS

Cuando la autoridad política de un país...

Como hablamos entonces de una manera dubitativa...

Los síntomas son los mismos de que heblan las revistas científicas...

Entienden algunos facultativos y otros que sin serlo...

Nuestro deseo es modesto y es justo: se emita a pedir el esfuerzo...

El público sabía que Monseñor Marengo se encontraba en Nicaragua...

Un informe consular dice: "En España la tasa del impuesto de importación de azúcar fue elevada de 25 a 31 pesetas por los 100 kilos..."

El Gobierno de Washington informa oficialmente que el número de víctimas causadas por la gripe o influenza suman a 231.000 a fines de noviembre...

Hay que tenerla en reserva. El diputado republicano señor Pedragal, de las Cámaras españolas, pidió la inmediata desmovilización del ejército...

FELIZ AÑO NUEVO

CONTRIBUCION PARA LOS ENFERMOS DEL SANATORIO CARIT

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Suma anterior, Alejandro Alvarado Quiros, Alfredo Mata, etc.

DE ULTIMA HORA

EL PRECIO DEL CAFE

Un importante comerciante de esta plaza, cuyo nombre mantenemos en reserva por ser éstos sus deseos...

Con vista de la actitud que asumieran los señores Rohrmoser Hermanos fijando en 70 colonas el precio del café en fruta...

Este es un punto del cual nos hemos ocupado bastante y seguiremos haciéndolo...

Se está observando que jóvenes, hasta de muy corta edad, visitan las cantinas y demás establecimientos donde se expende licor...

Y no digamos solo del licor que también se ve que muchos de esos jóvenes trascorren constantemente y permanecen en los lugares infestados de proyecciones...

El viernes pasado fué operada la señora doña Rafaela Méndez de Brenes por el notable oculista Dr. don Constantino Heredia...

Con motivo de las fiestas efímeras de este año, los Bancos Anglo Costarricense, Costa Rica, Mercantil de Costa Rica, Internacional de Costa Rica y Royal han tomado el acuerdo de cerrar sus oficinas durante los días 30 y 31 del corriente mes...

Según tenemos entendido, harán lo mismo las casas comerciales, para que sus empleados gozen de un pequeño descanso después de un año de buen trabajar.

ACCIDENTE CASUAL

Informamos ayer de un hecho de sangre ocurrido entre dos jóvenes, Juan María Quesada y José S. Torres...

Que él, en compañía de Quesada y otro amigo, celebraban alegremente la Noche-Buena, cuando se le ocurrió a uno de sus compañeros de jugar sac' car un revólver y disparar unos tiros...

La lesión que sufrió Quesada, es muy leve; el herido manifestó en su declaración que Torres, al herirlo, no tuvo intención de hacerle daño y que el accidente fué casual.

El viernes por la tarde, la Sala 2a del Supremo Tribunal de Justicia revocó la sentencia dictada por el Juez de Primera Instancia en este juicio...

La policía de investigación sigue los pasos a un sujeto que es un verdadero "profesional" que en estos últimos días ha estado dando grandes golpes...

Se continuaron haciendo investigaciones, lográndose a saber que había cometido más robos, siendo una de sus víctimas Demetrio Sibaja...

Unos de estos días se tuvo conocimiento de que se hospedaba en una casa de huéspedes, y dos detectives se dirigieron a la mencionada casa...

Los Bancos, ni venden ni compran. Liquidan al 420%. Entre particulares hicieron negociaciones hasta al 415%, pero en pequeña escala.

Este se debe a la inseguridad en el negocio, lo que quiere decir que se teme una alza rápida e imprevista. Esta actitud de los Bancos es bastante significativa y precisamente lo que mantiene alerta a los corredores de letras.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

DIA A DIA

LA ACTITUD DE POLONIA

Que el Gobierno de Polonia había roto sus relaciones con Alemania, dijo la primera noticia...

El 5 de noviembre de 1917, Alemania entregaba a Austria la solución de los problemas poloneses. Cuatro días más tarde, Rusia se desmoronaba en manos del maximalismo...

Estas manifestaciones fueron seguidas con vivo interés en Alemania. Por muy legítimas que fuesen, iban directamente en el sentido de los intereses alemanes...

La segunda paz de Brest Litóvski, la del 3 de marzo, entregó a Alemania la suerte de los territorios separados de Rusia. En Varsovia se constituye un Ministerio adaptado a esta nueva situación...

Consistió en debilitar a Polonia, levantando a todos los vecinos contra ella. Se opuso a un plebiscito con el gobierno de Chom para acabar de destruir a Polonia y Ucrania...

Quiso sembrar el conflicto del irredentismo en Polonia y crearlo una cuestión nacional entre sus fronteras. Del mismo modo que le ofreció a Rumania, en compensación por las conquistas búlgaras y húngaras...

Por San Jeronías... ¿Qué le ocurre a don Melchor? Una tripleta... Si en esta hora tengo el placer de seguir figurando en el mundo de los vivos...

Investigó usted eso? Inmediatamente; dos chicos habían refido en la taberna; uno de ellos se lanzó a la calle y el otro, con intención criminal, le arrojó detrás la botella...

Estos casos—va de nuestra parte un comentario—son frecuentes en la ciudad; y no por arrojando botellitas y piedras al azar en las vías públicas...

LO QUE OCURRE EN NICOYA ES MUY GRAVE

Procedente de Nicoya acaba de llegar con José D. Cárdenas, vecino estimable de aquella localidad. Informa que el estado sanitario en aquel cantón es bastante alarmante...

Indica que la mortalidad infantil es notable y refiere estos casos para dar idea de esa desagradable situación. En el caserío llamado "Los Polvales" fallecieron, uno después de otro, nueve niños hijos de un señor Valencia...

Una bala, disparada quien sabe de qué lugar, hizo blanco en su cabeza. Permanece este hecho, hasta la hora, en el más completo misterio. Aunque no se sabe aún de fijo, rumórase que se trata de una agresión...

Una mujer abrazada por las llamas. A punto de perecer quemada estuvo la señora Zoila Cubero. Quitaba un portal que tenía en su casa, anoche como a las ocho.

El correo que debió despacharse esta mañana para Sud América. En la sección correspondiente de este diario, y por aviso que se fijó en las pizarras de la Central de Correos...

Los peligros en las calles. Por San Jeronías... ¿Qué le ocurre a don Melchor? Una tripleta... Si en esta hora tengo el placer de seguir figurando en el mundo de los vivos...

Harina de trigo. Llegará de Estados Unidos. De fuente respetable tuvimos ayer este informe: Una importante firma de esta plaza que tuvo negocios harineros en grande escala...

Gran Hotel Frances. Todos los días de las fiestas comida concierto. El 31 de Diciembre gran cena concierto. Servicio a la carta. 4609 28 a 29 dic. HENRY CORCELLE

ENTREVISTA

LA TUVIMOS ANOCH CON EL MINISTRO DE GOBERNACION

Tuvo esa entrevista por objeto informarnos del estado sanitario de Nicoya, donde nos han regalado en el Hotel de Francia con los camareros y truchas del lugar...

Yo espero recibir mañana, sábado, informes del doctor Rucaavado, que pondré en sus manos tan pronto me lleguen.

El domingo doce de Enero próximo, tendrá lugar la Asamblea General de accionistas de la Compañía Eléctrica de Cartago, para conocer de varios asuntos de importancia...

El record de las penas lo ha batido el reo José María Morales Varela, vecino de Barba. A este sujeto se le ha impuesto la pena de 26 años de presidio...

Nos hemos estado ocupando de varios hechos de sangre en que las armas blancas han desempeñado papel importante, y por lo que se ve, además, es estos días han sido de disparos por todas partes.

Cerca de la media noche cenaron alegremente y continuaron luego la juerga tomando copa tras copa hasta el punto de que estas hicieron terribles efectos en Meza.

Artístico trabajo. Hemos visto un artístico trabajo ejecutado por nuestro amigo don Tito García, y por cual ha merecido la felicitación calorosa de las personas que le han admirado...

Programa. Del concierto que darán las Bandas de Heredia y Alajuela, esta noche a las 8 en el Parque Central. Heredia: 1o—El padre gallardo...

Gran Hotel Frances. Todos los días de las fiestas comida concierto. El 31 de Diciembre gran cena concierto. Servicio a la carta. 4609 28 a 29 dic. HENRY CORCELLE

DE ERNESTO MARTIN

VIAJE A LOS PIRINEOS

De Luchón a Fontromeu hemos hecho cerca de 250 kilómetros, sin otra parada sensible que la de Saint Gilbons, donde nos han regalado en el Hotel de Francia con los camareros y truchas del lugar...

Yo espero recibir mañana, sábado, informes del doctor Rucaavado, que pondré en sus manos tan pronto me lleguen.

El record de las penas lo ha batido el reo José María Morales Varela, vecino de Barba. A este sujeto se le ha impuesto la pena de 26 años de presidio...

Nos hemos estado ocupando de varios hechos de sangre en que las armas blancas han desempeñado papel importante, y por lo que se ve, además, es estos días han sido de disparos por todas partes.

Cerca de la media noche cenaron alegremente y continuaron luego la juerga tomando copa tras copa hasta el punto de que estas hicieron terribles efectos en Meza.

Artístico trabajo. Hemos visto un artístico trabajo ejecutado por nuestro amigo don Tito García, y por cual ha merecido la felicitación calorosa de las personas que le han admirado...

Programa. Del concierto que darán las Bandas de Heredia y Alajuela, esta noche a las 8 en el Parque Central. Heredia: 1o—El padre gallardo...

Gran Hotel Frances. Todos los días de las fiestas comida concierto. El 31 de Diciembre gran cena concierto. Servicio a la carta. 4609 28 a 29 dic. HENRY CORCELLE

NORTHERN RAILWAY COMPANY

AVISO

Siempre que el movimiento de pasajeros lo justifique, esta Empresa correrá trenes extraordinarios durante la noche de los días 29, 30 y 31 de diciembre en curso y primero de enero entrante, en la forma siguiente:

Saldrán de Alajuela y Cartago a las 7 p. m. y de regreso saldrán de San José a las 11 p. m.

Dichos trenes recogerán pasajeros en las estaciones de tránsito.

San José, Diciembre 27 de 1918.

G. P. CHITTENDEN

Administrador.

4613-28 D.

TEATROS

TEATRO VARIEDADES

Muy pronto! Muy pronto: Exhibición de la admirable producción cinematográfica, titulada: LA NIÑA DE FRISCO.

TEATRO AMERICA

ESPACIO RESERVADO PARA ESTE TEATRO

TEATRO TROBOL

ESPACIO RESERVADO PARA ESTE TEATRO

EL TRABAJO EN

LOS ESTADOS UNIDOS

La cuestión del trabajo en los Estados Unidos, según una cantidad grande de artículos que traen periódicos que se editan en español en Nueva York, no es como la pintan algunos en sus cartas, lo que demuestra que hay divergencia de opiniones sobre el particular.

Unos dicen: falta trabajo. Los otros manifiestan: hay trabajo, se gana regular.

La vida es cara, dicen los más, pero eso sucede en todas partes y hay que acomodarse a lo que uno gana.

Ahora bien, en esos periódicos de que hablamos, se insertan infinidad de avisos, en que las agencias de colocaciones solicitan brazos para variedad de trabajos, tales como carpinteros, pintores, mecánicos, fogoneros, pleros, engrasadores, trabajadores para fábricas de municiones, de reflectores, de automóviles, plantas eléctricas, fábricas de corchos, de metales, de pinturas, de confites, encuadernaciones, imprentas, fundiciones, ayudante para pastelería, descargadores de mercaderías, ayudante de cocina, caballeros, lava platos, guardianes, porteros, muchachos mandaderos, mineros, empleados de oficinas, meseros, lavadores de automóviles, maquinistas, así como también se ofrecen infinidad de colocaciones para mujeres; para fábricas de automóviles, maquinistas, para los departamentos de despachos de las fábricas, operadores para taladros, electricistas, operadores para tornos, para accionadoras mecánicas, montadores mecánicos, pulidores, desarmadores y soldadores a martillo, y en fin, la mar de trabajos que las agencias de colocaciones hacen publicar.

Cocineras también se necesitan con sueldos de treinta y treinta y cinco dólares mensuales, casa y comida.

Ahora bien, en las últimas cartas que el señor don Emilio Artavia ha enviado a sus amigos, manifiesta que el trabajo sobra en todas partes. En infinidad de fábricas, en oficinas, en industrias, en casas comerciales. Claro está, agrega el informante, que lo que sucede con muchos emigrantes que llegan a la gran metrópoli neoyorquina, es que no son ajenos al primer trabajo que encuentran y "hacen mala cara", que es precisamente lo que más les disgusta a los patronos.

Estos se fijan en la buena voluntad del trabajador para luego irlo ascendiendo por categorías, hasta que llegan a ser empleados principales. Refiere, además, el señor Artavia, que los que se quejan de falta de trabajo o buenos salarios son aquellos que no hacen por donde buscarlos o que quieren trabajar como obreros en la creencia de que desmerecen por ello, no teniendo en cuenta que allí el obrero es muy apremiado y bien mirado.

La vida es cara, como en todas partes, dice el señor Artavia, pero se puede pasar bien sabiéndola llevar, como lo hacen muchos jóvenes costarricenses que allí trabajan en fábricas y quienes tienen dinero para enviar a sus familias en este país. Esos jóvenes son los que no se quejan de la situación en los Estados Unidos.

Por otro lado, muchos de ellos quieren fijar su residencia en Nueva York, mientras que en otras ciudades están haciendo falta los brazos para toda clase de trabajos.

Por último, esas Agencias anuncian que hay cientos de colocaciones en cualquier momento, probado así que el trabajo sobra en Estados Unidos.

Permita Ud. que KITATÓS mida sus fuerzas con el demonio "Influenza", también conocido por "Dengue". Esta maligna enfermedad aniquiladora no puede ser vencida ni aun por el hombre más vigoroso sin la ayuda de la Ciencia. Los microbios del Dengue, que por centenares de millones se reproducen en un solo día, se alimentan de la sangre de su víctima y consumen su vitalidad. De los esfuerzos de la Naturaleza por deshacerse del enemigo, resultan los escalofíos y la fiebre.

KITATÓS destruye los gérmenes devoradores, elimina las ponzoñas formadas por ellos en el cuerpo y hace que los órganos creadores de fluido vital produzcan sangre nueva y sana en abundancia. De este modo el paciente recobra pronto su salud y vigor.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

TEATRO VARIEDADES

MUY PRONTO MUY PRONTO! La admirable producción cinematográfica titulada:

La Niña de Frisco

LOS JOVENES QUE TERMINARON ESTE AÑO SUS ESTUDIOS EN LOS COLEGIOS E INSTITUTOS DE LA REPUBLICA

PASANTES: don Félix Montes Calderón, don Alfredo Saborio Montenegro, don Rodolfo Castaing Castro, don Arturo Moncada Gamboa, don Roberto Lora Rivera, don Octavio Jiménez Alpijar. Total: 6.

BACHILLERES del Colegio de Alajuela: don Gilberto Avila Fernandez, don Bolívar Aguilar Soto, don Onofre Soto, señorita Marietta Rimaloja de Viasso, don Anibal Jirado Sibaja. Total: 5.

NORMALISTAS del Colegio de Señoritas: Lydia Acosta, Lilia Alvarado, María Arce, Delfina Blanco, Berta Bonilla, Carmen Brenes, Dorra Calzada, Berta Cubero, Graciela Fuentes, Ada Gil, María Guir, Margarita Kruse, Clotilde Lutschauing, M. Isabel Obregón, M. del Rosario Quesada, Alicia Robles, Berta Solórzano, Emma Soto, Marina Valverde, Hortensia Zelaya. Total: 20.

NORMALISTAS Normal de Heredia: Helia Dittel Mora, María Teresa Escalante Mata, Claudia Fuentes, Barrantes, María Isabel Meneses Brenes, Hermida Mora Quirós, Mariana Morales Pérez, María Teresa Ruiz Cambrenero, Raquel Sáenz Zumbado, Odilia Solano Monje, Lilia Ulloa Zamora, Lola Villalobos Quesada, Helia Zamora Campos y señores Julio Dobles Chacón, Carlos Luis Sáenz Elizondo, Terencio Peralta Gaspardo. Total: 15.

BACHILLERES Liceo de Costa Rica: Víctor Manuel Brenes Flores, Carlos Campos Barquero, Odilón Castro Sánchez, Alfonso Desanti Vargas, Gonzalo Echoverría Flores, Manuel Fernando Fuentes Zeledón, Alfredo Gálcher Romero, Humberto González Ramírez, Carlos Manuel Jiménez Flores, Pablo Jiménez Luthmer, Amadeo Johanning Murillo, Mario Luján Fernández, José Francisco Peralta Esquivel, Roberto Rodríguez Quesada Alfonso Salazar Baldioeda, Anibal Peña Peña, Crisanto Dobles Segreda. Total: 17. Total general: 63.

MUESTRAS GRATIS. Un habitacionero que solicita un empleo para vender... MADISON MILLS, 517 Street, New York, U.S.A.

Parezca y siéntase limpio, confortable y fresco todos los días. Tome un vaso de agua realmente caliente antes del desayuno para eliminar los venenos.

La vida no es meramente vivir, sino vivir bien, dormir bien, y lucir bien. Cuan venturoso estado que alcanzar y, sin embargo, cuan fácil conseguir con que uno quiera adoptar el baño interno matinal.

Las personas acostumbradas a sentirse pesadas o enfadados cuando se levantan, con fuertes dolores de cabeza, tupidos a causa de resfriados, lengua saburrosa, mal aliento y acedia, pueden, por el contrario, sentirse frescos como una margarita, abriendo los canales del sistema todas las mañanas y eliminando la totalidad de la materia venenosa interna estancada.

Todo el mundo, ya sienta dolores, esté enfermo o esté bien, debería todas las mañanas antes del desayuno tomar una cucharadita de fosfato de litostone en un vaso de agua caliente, para eliminar del estómago, el hígado, los riñones y los intestinos las sustancias indigestas del día anterior, la bilis ácida y las toxinas venenosas, y así limpiar, suavizar y purificar todo el canal digestivo antes de introducir más alimento en el estómago. La acción del agua caliente y el fosfato de litostone sobre el estómago vacío es fortificante de modo maravilloso. Elimina las fermentaciones ácidas, los gases, desechos y acidez y da un espléndido apetito para el desayuno. Mientras usted está desayunándose, el agua y el fosfato están tranquilamente extrayendo un gran volumen de agua de la sangre y preparándose para hacer un lavatorio completo de todos los órganos internos.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

A los millones de personas que padecen de estreñimiento, ataques biliosos, desarreglos del estómago y reumatismo; así como otros que tienen piel cetrina, desórdenes de la sangre y aspecto enfermizo se les recomienda procurar en la botica un cuarto de libra de fosfato de litostone, que costará poco, vea que es suficiente para hacer de cualquier persona un maníaco de la limpieza interior.

PARA NAVIDAD

Ofrecemos:

BACALAO. VINO TINTO. VINO MEDOC. VINO RIOJA. VINO MOSCATEL. UVAS, CHOCOLATES KOHLER.

L Vanni y Co.

Teléfono 788

Apartado 999

Bombillas Japonesas Acaban de Recibir EN LA DESPENSA

PUNTARENAS!

Por este medio hago saber a mi numerosa clientela que desde el 10 de Diciembre ha quedado de nuevo abierto el "Hotel Alvarado". También tengo el gusto de ponerles en su conocimiento que es el único Hotel en Puntarenas que cuenta con servicio telefónico. Pueden pedir el No. 44 de Raul Streber.

La Propietaria, EMILIA ALVARADO

4611 28 dic. a 28 enero.

AZUCAR

Las familias conseguirán a (C. 0.40) cuarenta céntimos libra en el Siglo Nuevo.

Nadie debe pagar más

Existencia permanente — Calidad de primera 4588 22 dic. a 22 enero.

De 1 a 10.000 libras de Haripa de primera

Garantizada. — La mejor que ha llegado al país

VENDO A C. 0.60

Por mayor descuentos considerables

D. NAJERA

Al lado de "La Alhambra".

Advertisement for Cordial de Cerebrina ULRICI de New York. Includes illustration of a doctor and a patient, and text describing the benefits of the medicine for various ailments.

R. ULLOA M: FRENTE FOTOGRAFIA HERNANDEZ

Acaba de recibir BOMBILLAS EDISON LEGITIMAS de 25, 40 y 50 candelas, 110 volts. Se venden a precios de ocasión. Por mayor y al detal. 4598 25 dic.

SE CONFIRMA QUE LA PESTE DE INFLUENZA ESTA ATACANDO VIOLENTAMENTE EN ALGUNOS LUGARES DEL PAIS DEBEN TOMARSE TODAS LAS MEDIDAS PREVENTIVAS DEL CASO

Es grave lo que ocurre en Nicoya con el dengue. Las noticias que se reciben de allá y que ha confirmado el Ministerio de Gobernación, son sumamente alarmantes.

La peste se ha presentado en aquella región guanacasteca con iguales fatigantes caracteres que en países donde ha hecho estragos.

Esto es, muchos de los apestados fallecen a consecuencia de hemorragias; y así se ha presentado el mal en Cuba, México, los Estados Unidos, etc.

POR QUE CALLAR...

Ante situación tan delicada, no debemos callar.

Al contrario, conviene informarse detallada y exactamente de lo que ocurre alrede del Tempisque para que haya concepto preciso de la importancia y gravedad del mal y conduir el procedimiento con las autoridades a combatir, al caso llegare y fuere preciso, con la persuasión de que lo haría en defensa de la propia vida y para esto, es necesario señalar al público los peligros que le amenazan o pudieran amenazar.

Es por esta circunstancia que nos proponemos mantener al tanto de estas cosas, sin que en esto nos amos un mero prurito informativo.

CARACTER DE LA ENFERMEDAD

Cuando el Agente de Policía de Lempito informó de casos de dengue ocurridos allí con hemorragia, le creamos a esa autoridad.

Seguramente para evitar alarmas la noticia fue prestamente desautorizada, pero nosotros como la opinión, nos preguntamos: qué objeto podría tener un informe falso de aquella autoridad?

Ahora el informe de ese Agente de Policía—ya lo ve el lector—es corroborado por los que llegan de Nicoya, donde también se han presentado casos de dengue con hemorragia.

Y Lempito está a un paso de Nicoya en la misma península de este nombre, aunque bastante hacia el interior.

No es prudente hacer silencio en estos asuntos; al contrario, la publicidad forma opinión, ilustra, persuade, y por medio de ella se procurará un estado de preocupación general que mueva a sanar esfuerzos para la defensa común.

EL DENGUE EN EL INTERIOR

En los pueblos del interior de la República, la epidemia ha sido un tanto benévola, esto es, de efectos menos peligrosos de lo que lo ha sido en poblaciones de tierras bajas, de tierras costeras.

Ilustrados científicos advierten la posibilidad de que la adhesión de estas alturas, impregnada de nubes saturadas de gases y cenizas volcánicas que contienen cierta ligérrima porción de venenos, no haga sino propiciar para el completo desarrollo del germen que produce la peste y de ahí los escasos efectos de éste, en beneficio de los habitantes de la meseta central. A este respecto no se han hecho otros estudios completos, pero se está en ello; alguien, cuyo nombre callamos, está haciendo este punto científico, que es de mucha importancia.

Un ilustre facultativo nos ha hecho esta consoladora revelación: el frío debilita el microbio de la gripe y con el tiempo, le extermina.

Una observación: entró el verano y con sus intensos fríos de mañana y tarde noche, la epidemia casi desaparece de los pueblos del interior de la República; el azote bajó entonces a los pueblos costeros de temperaturas fuertes y allí hace destrozos.

El bacilo de la gripe, a causa del frío se agota, muere, pues ese ambiente es distinto al que le fue propio a su generación. Hay un peligro sin embargo: el de las neumonías, porque nuestro pueblo no se preservó contra las consecuencias de los fuertes cambios de temperaturas tan constantes y corrientes en estos trópicos y provoca, con sus descuidos, males que no pueden repararse.

BUENAS INDICACIONES. Con un cuidado nacido de una educación higiénica sostenida y permanente, que enseñe al pueblo los peligros evitables en la estación del frío y los beneficios que esa estación pueda acrecentar para la extinción de la influenza, se lograría, en poco tiempo, que la masa popular se orientara con un sentimiento de propio resguardo, más eficiente que la farmacopea médica. Ha sido constatada la circunstancia de que la gran mayoría de los fallecimientos habidos en el país a consecuencia de la epidemia reinante se deban, más que a efectos derivados de la enfermedad, a aquellos adquiridos por insuflación y descuido.

Los desórdenes del hígado son curados rápidamente. El Remedio de Leonardí ayudará al hígado a expulsar de sí mismo todas las materias venenosas que se hayan acumulado, vigorizará y fortalecerá el hígado y estómago obligando a estos órganos a funcionar con regularidad. El Remedio de Leonardí es el mejor medicamento que se ha conocido para el hígado. Su acción es pronta y eficaz. Un remedio seguro, inofensivo y que no causa dolor. No contiene calomei ni otras sustancias peligrosas. Los síntomas de que el hígado está enfermo y que exige el uso del Remedio de Leonardí son: estreñimiento, aliento fétido, estómago agrio, biliosidad, indigestión, dolores de cabeza, resfriados, fiebres y palpitaciones. Conserve su hígado fuerte y sano, y roce sus comidas y buena digestión. El Remedio de Leonardí para el hígado no le causará estreñimiento y es agradable al paladar. De venta en todas las droguerías.

Los desórdenes del hígado son curados rápidamente. El Remedio de Leonardí ayudará al hígado a expulsar de sí mismo todas las materias venenosas que se hayan acumulado, vigorizará y fortalecerá el hígado y estómago obligando a estos órganos a funcionar con regularidad. El Remedio de Leonardí es el mejor medicamento que se ha conocido para el hígado. Su acción es pronta y eficaz. Un remedio seguro, inofensivo y que no causa dolor. No contiene calomei ni otras sustancias peligrosas. Los síntomas de que el hígado está enfermo y que exige el uso del Remedio de Leonardí son: estreñimiento, aliento fétido, estómago agrio, biliosidad, indigestión, dolores de cabeza, resfriados, fiebres y palpitaciones. Conserve su hígado fuerte y sano, y roce sus comidas y buena digestión. El Remedio de Leonardí para el hígado no le causará estreñimiento y es agradable al paladar. De venta en todas las droguerías.

Los desórdenes del hígado son curados rápidamente. El Remedio de Leonardí ayudará al hígado a expulsar de sí mismo todas las materias venenosas que se hayan acumulado, vigorizará y fortalecerá el hígado y estómago obligando a estos órganos a funcionar con regularidad. El Remedio de Leonardí es el mejor medicamento que se ha conocido para el hígado. Su acción es pronta y eficaz. Un remedio seguro, inofensivo y que no causa dolor. No contiene calomei ni otras sustancias peligrosas. Los síntomas de que el hígado está enfermo y que exige el uso del Remedio de Leonardí son: estreñimiento, aliento fétido, estómago agrio, biliosidad, indigestión, dolores de cabeza, resfriados, fiebres y palpitaciones. Conserve su hígado fuerte y sano, y roce sus comidas y buena digestión. El Remedio de Leonardí para el hígado no le causará estreñimiento y es agradable al paladar. De venta en todas las droguerías.

Los desórdenes del hígado son curados rápidamente. El Remedio de Leonardí ayudará al hígado a expulsar de sí mismo todas las materias venenosas que se hayan acumulado, vigorizará y fortalecerá el hígado y estómago obligando a estos órganos a funcionar con regularidad. El Remedio de Leonardí es el mejor medicamento que se ha conocido para el hígado. Su acción es pronta y eficaz. Un remedio seguro, inofensivo y que no causa dolor. No contiene calomei ni otras sustancias peligrosas. Los síntomas de que el hígado está enfermo y que exige el uso del Remedio de Leonardí son: estreñimiento, aliento fétido, estómago agrio, biliosidad, indigestión, dolores de cabeza, resfriados, fiebres y palpitaciones. Conserve su hígado fuerte y sano, y roce sus comidas y buena digestión. El Remedio de Leonardí para el hígado no le causará estreñimiento y es agradable al paladar. De venta en todas las droguerías.

Los desórdenes del hígado son curados rápidamente. El Remedio de Leonardí ayudará al hígado a expulsar de sí mismo todas las materias venenosas que se hayan acumulado, vigorizará y fortalecerá el hígado y estómago obligando a estos órganos a funcionar con regularidad. El Remedio de Leonardí es el mejor medicamento que se ha conocido para el hígado. Su acción es pronta y eficaz. Un remedio seguro, inofensivo y que no causa dolor. No contiene calomei ni otras sustancias peligrosas. Los síntomas de que el hígado está enfermo y que exige el uso del Remedio de Leonardí son: estreñimiento, aliento fétido, estómago agrio, biliosidad, indigestión, dolores de cabeza, resfriados, fiebres y palpitaciones. Conserve su hígado fuerte y sano, y roce sus comidas y buena digestión. El Remedio de Leonardí para el hígado no le causará estreñimiento y es agradable al paladar. De venta en todas las droguerías.

Los desórdenes del hígado son curados rápidamente. El Remedio de Leonardí ayudará al hígado a expulsar de sí mismo todas las materias venenosas que se hayan acumulado, vigorizará y fortalecerá el hígado y estómago obligando a estos órganos a funcionar con regularidad. El Remedio de Leonardí es el mejor medicamento que se ha conocido para el hígado. Su acción es pronta y eficaz. Un remedio seguro, inofensivo y que no causa dolor. No contiene calomei ni otras sustancias peligrosas. Los síntomas de que el hígado está enfermo y que exige el uso del Remedio de Leonardí son: estreñimiento, aliento fétido, estómago agrio, biliosidad, indigestión, dolores de cabeza, resfriados, fiebres y palpitaciones. Conserve su hígado fuerte y sano, y roce sus comidas y buena digestión. El Remedio de Leonardí para el hígado no le causará estreñimiento y es agradable al paladar. De venta en todas las droguerías.

BERNARDO GONZALEZ Y Co

Fabricante de tabacos v cigarrillos. Los únicos productos de aceptación en el País. Para pedidos dirijase al apartado 379 y al teléono 719. 231 6 oct.

La Jardinería Central

AVISA. Que siempre que necesitan algún trabajo llamen al teléfono No. 233, esta Jardinería es la más activa y la que complace mejor los clientes. 4185 1a. Día. LOAIZA

Fiestas! Fiestas!

TABLADO No. 1, 2 y 3 A LA ENTRADA DE LA SABANA — el mejor situado a la sombra — hasta mañana sábado por la tarde se reservan palcos — FERNANDO FIGULS, Propietario. San José, diciembre 28 de 1918.

CASA DE MADERA AMUEBLADA

Indo la casa en que habito, situada al lado norte de la ciudad San Francisco de Mata Redonda, con preferencia a un magnifico sitio familiar. Informes y condiciones solicite el teléfono No. 770, o escribiendo al teléfono No. 947 en San José. J. J. CARRANZA

